
Teniendo en cuenta su forma interna, las palabras pueden ser:

Palabras formadas por derivación y sufijación o composición y derivación: amoralidad.Parasintéticas

Formadas por un lexema (sol, luz, cal) o por un lexema y unos morfemas flexivos (flores, niña).Simples

Formadas por un lexema y prefijos o sufijos: amoral, presuponer, librería.Derivadas

Formadas por dos o más lexemas: camposanto.Compuestas

Palabras formadas con las letras iniciales de un grupo de palabras: ONU.Siglas

• Son expresiones pluriverbales que presentan un significado unitario.
•  �Pueden ser: sustantivas (el qué dirán), adjetivas (de pacotilla), verbales (dar de lado), adverbia-

les (de golpe), preposicionales (al objeto de), conjuntivas (a causa de).
Locuciones

Palabras formadas por la eliminación de una parte de otra palabra: cole.Palabras 
truncadas

El origen de las palabras castellanas

Palabras griegas o latinas que no sufren cambios en su forma.Cultismos

Palabras que proceden de otras lenguas: germanismos, arabismos, indigenismos, galicismos, 
italianismos, anglicismos o del resto de lenguas peninsulares.Préstamos

Palabras que son el resultado de la evolución de palabras latinas.Voces 
patrimoniales

FORMACIÓN Y ORIGEN DE LAS PALABRAS

Gramaticales o flexivos

Aportan significados de 
tipo gramatical: género, 
número, tiempo, modo… 
Ejemplo: niñas.  
Morfemas gramaticales:  
-a- (indica género
femenino); -s
(indica número plural).

Aportan el significado  
fundamental a la palabra: rosal.

LEXEMAS MORFEMAS

• Preceden al lexema.

• No cambian la
categoría gramatical
de la palabra: cargar,
descargar.

Prefijos

• Siguen al lexema.

• Pueden ser:
significativos
o apreciativos.

Sufijos

Derivativos

Las palabras formadas por: MONEMAS (unidades mínimas de significado)



DERIVACIÓN

PREFIJOS

Los afijos son morfemas dependientes (no pueden formar por sí solos una palabra) que tienen significado gramatical (transmiten sólo conceptos como
'reiteración' , 'agente' , 'cualidad' , 'acción' , etc.). Hay dos tipos fundamentales: prefijos y sufijos.

Formación de palabras añadiendo un afijo (o morfema derivativo) a una palabra ya existente en la lengua,
formando así otra nueva con un significado diferente. Flor > florero

•Morfemas derivativos que se añaden delante de la palabra que sirve como base: iniciar → reiniciar; 
valorar → infravalorar; oficial → extraoficial
•No cambian la categoría gramatical de la palabra (si la base es un sustantivo, el término derivado por 
prefijación sigue siendo un sustantivo )

  CLASES DE PREFIJOS 

Prefijos locativos 

ante‐: antesala 
entre‐, inter‐: entrevia, 
interdental  
extra‐: extrajudicial  
retro‐: retrovisor 

sobre‐, super ‐:sobrevolar, 
superponer sub‐: suboficial 
tras‐, trans‐: trastienda, translúcido  
vice‐: vicedecano 

Prefijos temporales 
ante‐: anteponer 
post /pos‐: postdata, posponer 

pre‐: prefabricar  
pro‐: promover 

Prefijos de cantidad 
bi‐, bis‐: bianual, bisabuelo 
mono‐: monopatín  
multi‐: multicelular 

pluri‐: pluriempleo  
semi‐: semiosairo  
uni‐: unilateral 

Prefijos 
de intensificación y 

tamaño 

archi‐: archifamoso  
extra‐: extraplano  
hiper‐: hipermercado 
hipo‐: hipotensión 

infra‐: infravalorar  
re‐, requete‐: reimportar, 
requetebién sobre‐, super‐: 
sobrecarga, superfino ultra‐: 
ultrarrápido 

Prefijos de oposición, 
negación o privación 

a‐, an‐: amoral, anión  
anti‐: anticlerical  
contra‐: contraataque 

de‐, des‐: decrecer, deshacer  
dis‐: disconforme 
in‐, im‐, i‐: inmoral, Imposible, 
irregular 

 



DERIVACIÓN

SUFIJOS •Morfemas derivativos que se añaden detrás de la palabra que sirve como base: nutrir → nutrición; 
moneda → monedero; cruel → crueldad, etc.

• Aportan sólo una valoración subjetiva 
del hablante sobre el referente de la 
palabra.
• No suelen cambiar la categoría 
gramatical. 
• Valoración positiva o negativa, 
depende de la intención del hablante.

APRECIATIVOS, 
AFECTIVOS O 
EXPRESIVOS

• Aumentativos: aportan un significado de tamaño grande 
(librazo) o valoración negativa (señorona).
• Diminutivos: significan tamaño pequeño (sillita) o afecto
(cariñito).*(1)
• Despectivos: aportan una valoración negativa: desprecio,
desconsideración... (gentuza).
• Superlativos: valoración de la intensidad de una cualidad
(guapísimo).

• Alteran el significado de la 
base.

NO 
APRECIATIVOS

*(1) Ciertos sufijos diminutivos no se pueden considerar como tales: centralita, horquilla, bombilla, colilla, glorieta, paleta, caseta, pañuelo, 
lentejuela, patín.

PROCESO BASE RESULTADO

CAMBIAN 
CATEGORÍA 
GRAMATICAL

Nominalización
(creación de 
sustantivos)

Adjetivos Sustantivos deadjetivales: crueldad.

Verbos Sustantivos  deverbales: movimiento.

Adjetivación

Sustantivos Adjetivos denominales: trimestral.

Verbos Adjetivos deverbales: temible.

Adverbios Adjetivos deadverbiales: lejano, cercano.

Verbalización
Sustantivos Verbos denominales: taponar.

Adjetivos Verbos deadjetivales: humedecer.

Adverbialización Adjetivos Adv. Deadjetivales (solo con el sufijo en –mente): 
súbitamente.

SIN 
CAMBIAR 

CATEGORÍA

Nominalización Sustantivos Sustantivos denominales: campesinado.

Adjetivación Adjetivos Adjetivos deadjetivales (con sufijos –ista, -oso/-
osa, -ado/-ada: socialista.

Verbalización Verbos Verbos deverbales: lloviznar.



COMPOSICIÓN

ORTOGRÁFICOS

Compuesto 
= única entidad

Formación de palabras compuestas a partir de la unión de
lexemas

• Sust. + Sust.: 
compraventa
• Sust. + Adj.: bancarrota
• Adj. + adj.: altibajo
• Prep. + sust.: sobremesa
• V + sust.: lavaplatos
• V + V : vaivén
• V + Pron.: acabose
• V + Adv.: mandamás

• Más comunes.
• Segundo elemento en plural.
• Sing./pl. marcado por el determinante
• Excepción: con sustantivos 
incontables u objetos únicos. 

COMPUESTOS
NOMINALES

COMPUESTOS
ADJETIVALES

• Plenamente enlazados: sordomudo
• Unidos con guión.

• Adj. + adj.: rojinegro
• Sust. + adj.: boquiabierto
• Adj. + adj.: maloliente

VERBOS
COMPUESTOS • Menos frecuentes • Sust. + V: maniatar

• Adv. + V: malcriar

SINTAGMÁTICOS*
Funcionan como 
unidad, pero sin 

fusión ortográfica

• Sust. + sust. : buque 
escuela
• Sust. + Const. Prep.: 
máquina de coser
• Sust. + Adj.: contestador 
automático

• Plural sobre el primer vocablo: 
manods a distancia
• En sust. + Adj. El nº recae sobre 
ambos términos (teléfonos móviles).

CULTOS Aquellos que se forman mediante lexemas cultos, procedentes de latín o el griego: antropología, omnivoro…
Estos lexemas no pueden funcionar como elementos autónomos.

* Se distingue la palabra simple de la compuesta en que una de ellas queda inmovilizada en cuanto al género y al número: ojos de buey



Procedimientos
de

formación
de

palabras

Parasíntesis

Fusión simultánea y solidaria de mecanismos como la composición y la sufijación, o la prefijación y la sufijación.

TIPOS

Por composición
y sufijación
(muy poco
productivo en
español)

Fusión de dos raíces (o palabras) y un sufijo: raíz + raíz + sufijo.
No pueden encontrarse en la lengua como vocablos independientes ni el primer segmento
(raíz + raíz) ni el segundo (raíz + sufijo).

Ejemplos:

Parasíntesis
nominal:
sustantivos y
adjetivos.

sustantivo + adjetivo + sufijo: varilarguero (picador de toros).
sustantivo + sustantivo + sufijo: casquimuleño.
adjetivo + sustantivo + sufijo: malmaridada (malcasada).
adjetivo numeral + sustantivo + sufijo: quinceañera.
preposición + sustantivo + sufijo: pordiosero.
verbo + sustantivo + sufijo: picapedrero.
adjetivo + verbo + sufijo: gordinflón.

Paransíntesis
verbal:
verbos
parasintéticos.

sustantivo + sustantivo + a(r): machihembrar (ensamblar el
macho y la hembra de dos piezas d madera). No existen en el
idioma ni el compuesto ortográfico *machihembra, ni el verbo
*hembrar.

Por prefijación y
sufijación

Fusión de prefijo + raíz + sufijo de forma simultánea e inseparable.
Diferencias con derivación: des-alm-ado (parasíntesis)/sub-mar-ino (derivación)

Tipos:

Verbos
parasintéticos:

Denominales: repatriar (la
–a del sufijo –ar es vocanl
temática y sufijo a la vez)

Prefijo: a-, con-, des-, en-, ex- ,
per-, re-, sub-
Sustantivo
Sufijo: -a(r), -e(ar), -iz(ar), -ec(er)

Deadjetivales: enfriar
Prefijo: a-, con-, des-, en-, ex-, re-
Adjetivo
Sufijo: -a(r), -ec(er)

Sustantivos parasintéticos: em + piñón + ado
Adjetivos parasintéticos: poli + facet(a) + ico

Acortamiento

Reducción del significante de una palabra, conservando su significado y su categoría gramatical: profesor
(sust.) > profe (sust.).

Puede
producirse:

Por aféresis (se elimina la parte inicial de la palabra): chelo (< violonchelo).
Por síncopa (la parte intermedia): Barna (< Barcelona).
Por apócope (la parte final): profe (< profesor).
Por aféresis y apócope : Toni (< Antonio).
Por síncopa y apócope: sudaca (< sudamericano).
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Procedimientos
de

formación
de palabras

Abreviaturas

Reducción del significante de una o más palabras, del que se
eliminan letras pero no sonidos: Dr. < Doctor.

Hay dos tipos:
Simple. e forma por

síncopa (Dr. < doctor), pero

apócope (D. < don),

nunca por aféresis (la primera grafía
ha de mantenerse obligatoriamente).

Compuesta: d.e.p. < descanse en paz, q.D.g. < que Dios guarde).

Siglas

Resultado de la unión de las letras iniciales de las palabras que integran una
secuencia sintáctica: ONU (< Organización de Naciones Unidas).

Reducción gráfica y fónica (frente a la abreviatura).

La reducción afecta a un grupo de palabras y no a una sola (frete al acortamiento).

Se persigue
la
pronunciabilidad
de la
secuencia
resultante.
Por esto:

Se incorporan más de una letra, y no sólo la inicial, de alguno
de los constituyentes de la sigla: CONCAPA (CONfederación
CAtólica de Padres de Alumnos).

Representación gráfica de preposiciones, artículos y conjunciones
(clases de palabras que no suelen tenerse en cuenta): CEPYME
(Confederación Española de la Pequeña Y Mediana Empresa).

El deletreo de sus componentes cuando su lectura es
imposible: EGM (Estudio General de Medios).

Acronimia

Crear una nueva palabra con fragmentos de dos unidades léxicas
preexistentes (a veces, tres).

La fragmentación
puede afectar a
las dos o sólo a la
primera.

Se unen los extremos opuestos de los dos vocablos:
televisión + muñeco>teleñeco, poliester + galo> tergal).

Se fusiona el principio de la primera palabra con la forma
completa de la segunda (cantante + autor —» cantautor).


	06_Lengua_Sntesis
	1. Derivación 2015-2016
	2. Composición 2015-2016
	3. Procedimientos de formación de palabras. Parasíntesis. Acortamiento 2015-2016
	4. Procedimientos de formación de palabras. Abreviatura, siglas y acronimia. 2015-2016

